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本报讯（记者黄辛）8 月 31 日，国家知
识产权局与上海市人民政府启动了新一轮
部市合作会商，双方将共同推动上海建设
亚太地区知识产权中心。上海市委副书记、
市长韩正，国家知识产权局局长田力普共
同签署双方新一轮合作协议。

上海市政府与国家知识产权局新一轮
部市合作会商将以促进上海建设成为“创
新要素集聚、保护制度完备、服务体系健
全、高端人才会聚”的亚洲太平洋地区知识
产权中心为目标，共同在支持知识产权领
域国际组织落户上海、实践探索上海知识
产权行政管理体制改革、促进上海高新技
术产业运用专利加快发展、加强上海企业
知识产权管理规范建设、推进上海知识产
权服务业发展、开展知识产权人才培养工
作等六大重点领域开展合作。

上海将开展“专利运用导航产业高端
发展示范工程”试点，探索知识产权金融创
新。上海还明确提出，除了目前正在部分区
县试点的专利质押融资之外，还将在知识
产权的拍卖、保险、证券化等方面，探索更
多的金融创新。

在此轮部市合作期间，上海承诺市级
财政知识产权支出的年均增长率不低于
20%，这将成为重要的资金保障。

本报讯（记者王晨绯）8月
25日，中国科学院声学研究所
牵头承担的“新一代业务运行
管控协同支撑环境的开发”课
题在海口通过现场验收。该课
题隶属于“十一五”国家“863”
重大项目“新一代高可信网
络”。

据悉，该课题在得到验收
专家肯定的同时，中国科学技
术大学与中国科学院声学研
究所基于课题成果“业务运行
建模与优化方法”提出的三网
融合业务接入系统分析、建模
与调控的研究方向也已经得
到了 2012年国家自然科学基
金重点项目的支持，体现了中
科院“所系结合”基础研究与
工程技术相互促进的优势。

据了解，中国科学院声学
研究所及其联合承担单位的
科研人员针对三网融合业务
及其对支撑环境共性需求、业
务快速设计、生成、发布、运
行、管理与监控、广域网络环
境中资源分布与协同等技术
难点开展技术攻关，完成了业
务生成平台、业务管控与访问
平台、业务运行协同平台、内
容服务系统、数据存储与分发
服务系统、会话服务系统、综
合运营管理平台、业务监管平
台、承载网适配器等系统和成
套装备的研制。

课题组在国家网络与业
务试验床上建立了新一代业
务运行管控协同支撑环境，包
括北京、上海两个互为灾备的
运行管控中心，分布于北京、
上海、昆山、广州、东莞、成都、
合肥、杭州、海南等 21个地区
的服务运行节点，以及上海、
东莞、海南三个流式服务节
点。

此外，研究人员还研制和
部署了会话型远程高清视讯、实时互动直播
电视、高清互动 C2C电子商务等三个典型业
务系统。该支撑环境支持互动高清、淘宝商
城、高清视讯、中国旅游、网络视频、CNTV视
频分享、国图空间、科学之美、科技之光、科技
院线、科学体验、中医养生等新兴业务的应用
示范。

今天，是出发的日子。
还没到船上固定的早餐时间 7点半，餐厅

里已人声鼎沸。不止一个人说：“这顿得多吃
点。”因为未来三四十天的每日三餐，都将在或
大或小的晃动中享用。

果然，每个人都放开肚皮吃。稍微晚起一
会儿的队员赶到餐厅，就连一点残羹冷炙都没
有了。以往，这种情况在“大洋一号”上几乎不
会发生，厨房总是准备非常充裕，不会让任何
一个船员、队员饿肚子。

早上 8点整，在中国驻拉各斯总领事刘显

法、尼日利亚海洋研究所所长阿卓等一行的欢
送下，“大洋一号”缓缓驶离尼日利亚拉各斯阿
帕帕港，向大西洋进发，正式踏上大洋 26航次
第四航段科考之旅。

开始一段新的旅程，总是令人兴奋。手头
没活儿的船员、队员齐聚在甲板上照相留影，
还有的趁着越来越微弱的手机信号给家里报
平安。

逐渐，一条十分清晰的分界线离我们越来
越近，远处是湛蓝的海水，近处是褐色的河水。
直到我们跨越了它，也就真正来到了大西洋。

此时，船的晃动越来越大。甲板上也早已没有
了刚才的热闹。

记者房间窗外就是前甲板，视野很好，可
谓“无敌海景房”，但是“坐车坐车头，坐船坐船
尾”，这也是晃动特别厉害的房间。记者从甲板
回到房间，只觉得窗帘毛巾都在摇摆。突然脑
袋一阵眩晕，坐着，觉得椅子也在前后左右地
摇摆，四肢一下子有被麻痹的感觉。赶紧躺到
床上，晕眩感稍有减轻，但脑袋胀痛，心跳加
快，四肢乏力，直冒冷汗……有些武侠片里真
气逆行的架势了。

就这样躺着，午饭、晚饭都是热心的老队员
帮忙从餐厅打来的，她们还以亲身经历不断鼓励
我一定要吃东西，否则会更难受。尽管如此，不适
感还是令人毫无胃口，吃两口就又倒下了。

政委、首席科学家也都来表示慰问和鼓
励，说一定要用毅力克服过去，大家都是这么
挺过来的。

出海第一天，还没遇到大风浪，记者就快
被“撂倒”了，脚踩黄土是体会不到大洋科考的
不易的。在老大洋人的鼓励下，记者也在眩晕
中停顿了多次，坚持完成了今天的日记。加油！

姻本报记者 潘希
在不久前结束的全国科技创新大会上，中央

提出了“到 2015年实现公民具备基本科学素质
比例超过 5%”的目标。这项未来几年的工作任
务，让贵州省科协党组书记、副主席任湘生感觉
到了不小的压力。
这是国家第一次将公民科学素质与科技进

步贡献率、研发投入比例等刚性指标摆在同等重
要位置。
“2010 年第八次全国公民科学素养调查的

结果显示，贵州省公民具备基本科学素质的比
例为 1.54%，低于全国 3.27%的平均水平。”在
近日举行的第 19届全国科普理论研讨会上，任
湘生直言。
事实上，全国 3.27%的水平也仅相当于日本、

加拿大和欧盟等发达国家上世纪 80年代末的水
平。用中国科协副主席、书记处书记程东红的话
说，“这与建设创新型国家的要求很不相称”。
其实，我国西南很多欠发达地区也面临与贵

州一样的难题，公民具备基本科学素质的比例大
幅偏低；而如北京、上海等发达地区，尽管过去的
调查结果远高于全国平均值，但它们也需要为提
升全国整体水平而制定目标。

欠发达地区：提高科普广度

贵州地处祖国西南部，4000万人口，经济总
量在全国 31个省（市、区）中大约排在第 26位，
属欠开发、欠发达省份。
“为解决贵州省科普基础条件薄弱、科学教

育资源匮乏、共建共享路子不畅的问题，从
2010 年至今，贵州省科协在全省深入开展了
‘百万公众网络学习工程’活动。”任湘生认为，
这样的科普方式，为大多数人提供了学习知识
的平台。
欠发达地区往往农业人口比例偏高，为此，

贵州省有针对性地组织了培训项目。任湘生介
绍，他们还组织科普专家报告团、科技专家服务
团，把科普知识和科技服务送到边远山村和田间
地头；积极开发苗语、侗语译音科普课件，受到了
少数民族地区群众欢迎。
对此，黑龙江科协副主席杨铭铎表示认同：

“今年的中央一号文件提出了农业科技创新问
题，黑龙江省科协把 2012年的工作主题确定为
‘农业科技创新年’，要集成社会资源、智力资源
和信息资源，搭建好科普工作的服务平台。”
“城市地域之间、城乡之间的公民科学素养

差距很大。”中国科普研究所所长任福君说，国家

对西部地区各项支持政策以及扶持力度较大，且
西部地区在科普资源的人均分配方面已显现出
较大优势，因此，未来中部地区的公民科学素质
建设工作应得到更多的关注和支持。

发达地区：提升科普精度

与欠发达地区不同，北京、上海等发达地区
2010年公民具备基本科学素质的比例就已达两
位数。
“从重点人群的实际需求出发，突出针对性

和实效性。”北京与上海一样，将自己的重点人群
定位于未成年人、领导干部和公务员。
北京市科协副主席周立军介绍，北京市举办

公务员科学素质大讲堂、知识竞赛等活动，并编
印《领导干部和公务员科学素质读本》，面向全市
领导干部和公务员发放；开展“后备科技人才培
养计划”等，组织中学生到中科院和大学的重点
实验室进行科研实践活动。
上海则更关注自身的结构性短板和差距。

“比如，市民运用科技知识，分析和解决生产生活
中实际问题的能力需要进一步提升；女性市民和
老年人口的科技教育和科学普及有待加强等。”
上海市科协副主席王智勇说。

尽管与全国相比，发达地区的优势突出，但
“科普资源、科普设施区域布局不平衡；不同重点
人群获得科普服务和提升条件不平衡的问题依
然存在。”周立军建议，应采取对口支援和政策倾
斜等措施在“十二五”期间加以切实解决。

完善评价体系

在观点碰撞和讨论中，多位专家提到了公民
科学素质测算指标的话题。
“现有的公民科学素质指标体系，有不适应

性。”安徽省科协党组书记、常务副主席周建强直
言，目前我国采用的公民科学素质指标体系是在
发达国家经济文化背景下提出来的，在实践过程
中出现了不同程度的适应性问题，因此，建议中
国科协继续完善科学素质指标体系研究。
事实上，我国部分省市根据自身人口、经济、

教育情况，设立了不同的指标体系，并在省内作
抽样调查。
“与西方发达国家相比，我国的公民科学素

质建设缺乏科学理论引领和支撑。美国从 1989
年起，前后出台了系列科学素质评价标准。”周
立军建议，应建立差别化评价体系，以鼓励落后
地区发展。

8月 30日，位于河南省中牟县老城区
的潘安文化主题公园正在进行初期施工，
素有“中华第一美男子”之称的潘安高调进
入现代民众视野。（9月 2日中新社）

与其他同类项目的高调宣传不同，中
新社的记者质疑该项目会最终变成烂尾工
程。在该记者的采访中不难看出，当地民众
也对这件事持怀疑态度。

近年来，全国多地兴起为古人———不
论正面还是负面的，不论历史上有的还是
虚构的———建设文化公园、主题公园等，并
高调宣布为此投入多达几十亿元。然而，从
最近的情况来看，一些项目最后竟成了虎
头蛇尾的工程。

为了拉动地方经济，全国各地纷纷看
好文化这张牌，不约而同地试图打造地方
文化这张名片。为此，不少地方挖空心思要
从过去找出与自己有关的历史踪迹，并一
相情愿地大兴土木。

事实上，要把地方建设成为一方“文化
沃土”的想法是值得肯定的，但是一种文化
的形成需要一个漫长的历史过程，需要很多
人、经过很多年的积淀和用心传承，在广大
人民群众心中形成一种自然而然的默契，没
有文化支撑的项目只能是“伪文化”项目。

因此，从这个层面来说，想要建设有文
化的旅游项目，单纯靠征一片土地、建设一
片没有底蕴的仿古建筑，是不可能让全国
乃至全球的旅游者纷至沓来的。如果少人
前来，倒不如把这些费用投入到民生建设
上更能得到百姓认可。

有一点不可否认，有些地方领导作这些
决定的初衷，并不是振兴地方文化，而是为

了谋求政绩。建议那些还没有充足准备、没有足够文化修
养和基础来支撑这些文化项目的地方大员们，立足当地实
际务实地做点力所能及的事情，兴许还能得到老百姓的交
口称赞，切莫一不小心成为被后世广泛流传的笑柄！

本报讯（记者黄辛 通讯员张俊芝）中科院上海生命科学
研究院营养所王慧研究组在最新的研究中，发现了青蒿素类
化合物双氢青蒿素抗肿瘤的又一新机制。近日，相关研究成果
在线发表于《公共科学图书馆·综合》杂志上。

业内专家认为，该研究揭示调控转铁蛋白受体 1（TfR1）
打破细胞内的铁平衡，是双氢青蒿素（DHA）抗肿瘤的一种新
的作用机制。这将为青蒿素类以及铁元素靶向类抗肿瘤药物
的开发提供理论基础。

青蒿素是我国科学家独立研制成功的一种植物抗疟药，
青蒿素类药物的应用，挽救了全球特别是发展中国家数百万
人的生命。随着我国科学家屠呦呦因为发现青蒿素药物获得
2011年拉斯克临床医学奖，青蒿素及其衍生物再度成为举世
瞩目的明星分子，其中 DHA是青蒿素的主要代谢产物和活性
最强的一种衍生物。

除了抗疟以外，青蒿素类药物显著的抗肿瘤活性也受
到了越来越多的关注。近年来，王慧研究组对青蒿素类化合
物的抗肿瘤功能及机制开展了多项研究，已发现青蒿素及
其衍生物对卵巢癌、肝癌的抗肿瘤效果并探讨了其作用机
制。

在王慧指导下，巴乾等研究人员发现，DHA能造成肿瘤
细胞铁元素缺乏、降低铁元素吸收、干扰细胞内铁元素既有的
平衡状态，且这些影响与氧化应激无关。他们进一步研究发
现，DHA可以降低细胞膜上的 TfR1水平，通过脂筏介导的内
吞作用对其进行调控，减弱了细胞对铁的吸收从而杀伤肿瘤
细胞。王慧表示：“该研究不仅阐释了 DHA对铁元素代谢的影
响，还证实了一种新的 TfR1的作用方式。”

该项研究课题得到了国家自然科学基金委员会、中国科
学院和上海市科委的资助。

科学家揭示青蒿素类化合物抗肿瘤新机制

科学时评

出海第一天 差点被“撂倒”
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大洋之旅 8月 31日 多云

地方科协主席眼中的 5%

据新华社（记者张毅、毛振华）我国连续 猿年成为世
界第一汽车生产大国和第一大汽车市场，但是大而不
强。工业和信息化部副部长苏波 9月 员日在此间表示，
我国汽车产业对外技术依存度较高，自主品牌竞争力还
不强。随着我国汽车发展进入重要转型期，亟待实现由
量到质的转变。

苏波在天津举行的中国汽车产业发展（泰达）国际
论坛上说，过去 员园年我国汽车产销年均递增超过 圆园豫。
汽车产品结构趋于合理，基本满足了国内高速增长的消
费需求。创新能力不断增强，在关键技术领域取得重要
进展。与此同时，汽车产业集中度也有所提高。

苏波指出，我国汽车产业在快速发展的同时也暴露
出不少问题。集中表现为自主品牌市场竞争力不强，尤
其是对外技术和品牌的长期依赖削弱了自主品牌创新
能力。占轿车产销四分之三的合资企业仍以引进国外技
术作为主要途径，未能真正进入自主创新的主战场。

苏波认为，我国汽车产业处于稳定发展期，仍有上
升空间，应摆脱过去以投资和规模扩张持续发展的阶
段，进入以增强自主创新能力和提高我国产业国际竞争
力为核心的新阶段。

并且，他建议，汽车消费市场还有向城市及农村市
场扩展的余地。

中国汽车产业发展（泰达）国际论坛由中国汽车技
术研究中心、中国汽车工程学会、中国汽车工业协会等
多家单位共同主办，自 圆园园缘年起已连续举办 愿届，被誉
为“中国汽车达沃斯”。本届论坛的主题是“经济转型与
汽车产业变革”。

工信部称中国汽车发展
进入重要转型期

上海将建
亚太知识产权中心

9月 1日，中日机器人竞技赛亮相在沈阳开幕的 2012第十一届中国国际装备制造业博览会。据介绍，本次机器人竞技赛旨
在加强中日双方企业在制造业领域的产业交流，培养和挖掘制造业领域优秀人才。本次比赛，吸引东北大学队、沈阳安川队、日
本日出队等 6支队伍参加。 CFP供图

沈阳举办中日机器人竞技赛
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据新华网（记者王健）由成都高新减灾研究所研发的“ICL地震预警
技术系统”9月 2日在北京通过由四川省科技厅组织的科技成果鉴定。评
审专家认为该系统处于国内先进水平，部分技术具有国内领先和国际先
进水平。

据成都高新减灾研究所所长王暾介绍，这是中国首个通过省部级科
技成果鉴定的地震预警技术系统。该系统通过对地震波波形的监测、分
析、汇总、综合分析，实现地震预警的有关参数计算和估算，生成地震预
警警报，实现了地震预警信息的秒级响应发布。

同时，该系统还实现了地震预警的多途径发布，预警信息可以通过手
机、计算机、广播、电视及地震预警信息专用接收终端等途径进行发布。

鉴定委员会主任、中国工程院院士许绍燮说，该系统融合现地法和
异地法的预警技术、基于台站现场处理的预警技术、地震烈度的声音提
示方法、基于 IOS操作系统的预警倒计时方法、电视地震个体预警信息
发布等技术属于世界首创。

成都高新减灾研究所在 2008年汶川地震后成立，该研究所利用汶
川大地震余震资源，致力于地震预警技术研究，已初步掌握了地震预警
和烈度速报的核心技术。

据了解，“ICL地震预警技术系统”目前主要应用于汶川地震余震区
和川滇交界处。另外，该系统已被初步应用到四川省成都市和安徽省滁
州市的城市地震预警系统建设等项目。

我国自主研发的地震预警系统通过鉴定

http://www.sciencenet.cn

